

令和4年9月

遠野市教育委員会定例会会議録

遠野市教育委員会

## 令和4年9月 遠野市教育委員会定例会会議録

- 1 開催場所 遠野市役所東館庁舎 3階大会議室
- 2 開催日時 令和4年9月29日（木）午前10時00分
- 3 出席状況

○出席者

教育長	佐々木 一人
委員	菊池 崇
委員	藤山 重理子

○説明等のため出席した職員

教育部長	伊藤 貴行
市民センター所長	海老 寿子
健康福祉部長	菊池 寿
学校教育課長	佐々木 淳一
学校総務課長	多田 清子
学校給食センター所長	菊池 今英
総務企画部管財課長	松田 穰司

---

開会・開議 午前10時00分

---

### 1 開会

○学校総務課長

本日の令和4年9月遠野市教育委員会定例会は、菊池和子委員から欠席の届け出がありましたが、過半数以上が出席しておりますので会議が成立していることをご報告いたします。

ここからは、遠野市教育委員会会議規則により教育長が進行いたします。

○教育長

これより、令和4年9月遠野市教育委員会定例会を開催いたします。

### 2 報告

○教育長

本日は議案がありませんので早速報告に入りたいと思います。

報告第5号「令和4年度遠野市奨学資金貸与決定者について」事務局の説明をお願いします。

○学校総務課長

報告第5号「令和4年度遠野市奨学資金貸与決定者について」、説明いたします。

遠野市教育長に対する事務委任規則第2条の規定により、遠野市奨学資金貸与条例第9条に基づく令和4年度遠野市奨学資金貸与者を、令和4年9月22日付けで別紙のとおり追加決定しましたので報告をいたします。別紙名簿のとおり、大学生1名を貸与者として決定したものであります。この決定にあたりましては、令和4年9月22日に開催した遠野市奨学生選考委員会において申請者を推薦する決定を踏まえ、教育長が決定したものであり

ます。

なお、予算では大学生等25名、高校生2名、計27名分を予算措置しております。まだ予算枠に達していないこと、新型コロナウイルス感染症対策による収入減少などに対応するため、再募集を引き続き行っております。現在の貸付状況につきましては、大学生等が18名、高校生については貸付者が0名ということになっております。以上、報告いたします。

○教育長

説明が終わりました。

報告第5号について、委員の皆さまから質問等ございませんか。

○菊池崇委員

貸与した方が今年度は27名ということですが、昨年度は予算満額まで貸与したのか、或いは、昨年度と比較し貸与者が増加したなどのデータのなものの説明をお願いします。

○教育長

学校総務課長をお願いします。

○学校総務課長

今年度の予算枠としては27名ですが、貸付状況は大学生等18名にのみ貸し付けており、高校生については、今年度の貸付者はおりません。令和3年度についても今年度と同額を予算計上しておりましたが、大学生等15名の貸付け実績でありましたので、昨年度についても予定していた数には達していないという状況でした。

○菊池崇委員

是非この制度を利用して、より良い教育を受けていただきたいと思いますので、引き続きよろしくをお願いします。

○教育長

ありがとうございました。その他ございませんか。

(なし、の声)

### 3 諸報告

○教育長

続いて、次第3の諸報告に入ります。(1) 令和4年9月遠野市議会定例会一般質問教育長答弁の概要についてをお願いします。

○学校総務課長

「令和4年9月遠野市議会定例会一般質問教育長答弁概要について」説明いたします。  
(以下、教育長答弁概要により説明)

○教育長

ありがとうございました。質問がございましたらお願いします。

○菊池崇委員

教育長答弁概要の17ページに「学習に対する地域の協力が得られている」と記載されておりますが、この点について具体的に教えてください。

○教育長

学校教育課長をお願いします。

○学校教育課長

地域との連携による学習や学力向上の取組みということでよろしいでしょうか。

○菊池崇委員

はい。

○学校教育課長

現在、各中学校区で学校運営協議会、各学校単位で学校部会が行われていますが、コミュニティ・スクールを通じて地域の方々やPTAの方々も学校の中に入っていただきながら、例えば、放課後の学習や読書の取り組みを支援するといった形を学校毎に独自色を持ちながら連携していただく方向で検討を進めていただいております。

○菊池崇委員

わかりました。ありがとうございます。議員さん方からは学力の低下に関する事、或いは、今後どのように学力を向上させていくかという質問、部活動に関しての地域移行に関しての質問が多かったように感じます。

意見になりますが、遠野の子どもたちは学習意欲があり、家庭学習も行っているけれども、少し学力が芳しくない教科が多いということでした。秋田の事例を例にとりて答弁されておりましたが、探求型の授業或いは、基本的な生活習慣が家庭においてしっかりと確立されているから秋田の学力は高いという説明であったと思います。遠野の子どもたちは、勉強時間は確保されているということなので、基本的な生活習慣が各家庭で確立されるよう、現在の状況を把握したうえで、どのように生活習慣を確立させていくかということが非常に重要であると考えます。当市では、アンダーアチーバーについて、ここ数年力を入れてきたと思います。そちらに関してどのような効果があったのかデータとして示されるべきだと考えております。

それから、部活動の地域移行については今後協議が進められると思いますが、そもそも「部活動とは何か」といった根底のところから話し合っていかなければならない問題だと考えます。現在の部活動の体制をそのまま引き継いで指導者を確保していくのか。或いは、部活動の概念そのものを変えていくのかという岐路に立っているものと考えます。まず、そのところを議論してほしいと思います。現在の子どもたちがどのように部活動を通じて成長していくのかということを考えていかなければならないというのが私からの意見です。

○教育長

ありがとうございました。学力低下の取り組みについては、基本的な生活習慣の再度の見直しという内容に触れていただきました。このことについては、PTA等と十分連携しながら進めていかなければならないと考えておりますので、ご意見として頂戴したいと思います。

また、部活動の地域移行についてはこれからの話になりますが、部活動そのもののあり方についてももう一度考えていくということも貴重なご意見として頂戴したいと思います。ありがとうございました。

○教育長

そのほかございませんか。  
藤山委員をお願いします。

○藤山重理子委員

子どもたちの悩み相談に関し、児童生徒と教職員間でメッセージをやり取りする機能があるということで、専用アプリの代わりとすることができると記載がありましたが、こちらに関しては、既に遠野市として悩み相談の実績があったのかお伺いします。

○教育長

学校総務課長をお願いします。

○学校総務課長

実際に相談があったということではございません。G I G A端末で使用できる機能として、使うことができる機能があるというものでございます。

○藤山重理子委員

子ども目線で考えるとなかなか先生と話すきっかけがないケースもありますので、将来的にこういったアプリ等を使いながら子どもがいつでも相談できるような体制があると凄く魅力を感じますので、引き続きお願いいたします。

○教育長

そのほか、ございませんか。

(なし、の声)

○教育長

次に、(2) 令和4年度遠野市中学校新人大会の結果についてお願いします。  
学校教育課長をお願いします。

○学校教育課長

令和4年度遠野市中学校新人大会結果一覧をご覧ください。こちらは、遠野市中学校体育連盟から提供いただいた資料になります。去る9月10日土曜日に6競技11種目において熱戦が繰り広げられ、第1位から第3位までは御覧のと通りの結果となりました。名前或いは学校名の横に二重丸がついておりますが、こちらの学校及び個人が県大会の出場権を獲得しております。なお、サッカーなど予選の無かった競技についても県大会に出場します。これから10月、11月に開催される県大会に出場するということになりますが、さらなる子どもたちの活躍に期待しているところであります。以上報告です。

○教育長

質問ございませんか。

(なし、の声)

○教育長

次に(3)の一般報告に入ります。  
(教育長、教育部長、市民センター所長からの報告)

○教育長

一般報告が終わりました。ご質問ございませんか。  
菊池崇委員をお願いします。

○菊池崇委員

こども本の森の利用者数の割合について確認します。県内が50%で県外が15%ということではよろしいですか。

○市民センター所長  
はい。よろしいです。

○菊池崇委員  
県内の方の利用が50%ということですが、主にどのような方が利用されておりますか。

○市民センター所長  
利用者のデータを確認しておりませんので、私が勤務した時やイベントに参加してみても感じになりますが、家族連れが多いように感じました。また、リピーターについても近隣市町村のご家族連れが多いように感じました。もちろん、市内の方々についても子ども会や老人クラブの方々もご利用いただいておりますが、近隣の市町村の方の利用が多い状況となっております。

○菊池崇委員  
ありがとうございます。非常に良い施設でもあります。リピーターが多いというのは良い施設であるということの裏返しだと思いますので、引き続き周知等も頑張ってください、この施設を皆さんに利用していただくようお願いします。

○教育長  
その他ございませんか。

○菊池崇委員  
小学校の陸上記録会については、2つの新記録が出ており、非常に子どもたちは頑張っていると感じております。  
秋の交通安全運動に関して、現在登校するのに歩いて来る子どもが少ない状況になってきており、スクールバスや自家用車で学校まで送られてくる児童、生徒が多くなったということをお聞きしました。この辺については、交通安全運動に関しても、学校運営協議会という制度ができておりますので、地域の住民も含めましていろいろ協議していただき良い形を作っていければ良いと感じております。

○教育長  
ありがとうございます。  
交通安全、登下校については、学校それぞれのご事情がありますので一概に言いきれませんが、健康教育や肥満防止といった観点からすれば、学校としてできるだけ歩くことを進めていたり、業間運動などで体を動かすことを推奨していると思います。先程、菊池崇委員がおっしゃったように地域で見守りをしているところもたくさんございますので、学校運営協議会の方で何かの機会に話題になればいいと思っております。  
こども本の森については、青笹の地域教育協議会で夏休みに利用しているようですので、それぞれの学校運営協議会等でこれからそういった機会も出てくるかもしれないと思っています。

○教育長  
その他ございませんか。  
藤山委員お願いします。

○藤山重理子委員  
土淵小学校で9月1日にNHKワールドの取材があったようですが、どのような取材内容だったのか、後は放送日を教えてください。

○教育長

学校教育課長をお願いします。

○学校教育課長

こちらについては、NHKワールドという国内では放送されない番組で、全て英語で放送される内容になります。海外向けの番組への制作協力ということで、土淵小学校の地域の方から学んでいるという語り部授業の取材に対応しました。通常のテレビ番組では見られませんが、インターネット上でアーカイブ化される予定となっているようです。リアルタイムでは10月1日の放送予定となっていますが、その後アーカイブ化されると一定期間インターネット上で視聴できるようです。

○教育長

その他ございませんか。  
藤山委員をお願いします。

○藤山重理子委員

教職員の働き方改革の話のなかで、残業時間の削減に効果があったというお話がありましたが、遠野市においては学校ごとにばらつきがあるのか、それとも全体的に残業時間の削減に効果があったのか伺います。

○教育長

学校総務課長をお願いします。

○学校総務課長

全体的に各学校とも減ってきております。その月により超過勤務が増えている学校もありますが全体的には減ってきております。

○教育長

その他ございませんか。  
菊池崇委員をお願いします。

○菊池崇委員

教育委員として、いろいろな情報を収集し勉強をしていきたいと考えておりますが、自分からアプローチしていかないとなかなか情報が入ってこない部分もあります。特にSNSやスマホといった情報ツールが普及したなかにおける現在の子どもたちの生活習慣といった情報など、どのような対応、対策がされているのかということも含め、勉強をしたいと考えております。研修や会議等があれば積極的に参加し意見を発していきたいと思しますので、その辺の情報をいただければありがたいと考えております。

○教育長

教育委員の皆様にも情報提供をしていきたいと思っております。  
その他よろしいですか。

(なし、の声)

○教育長

以上で一般報告を終わります。  
次に（４）来月の行事予定について説明をお願いします。

○学校総務課長

10月の行事予定について説明いたします。

(以下、10月の行事予定について説明)

#### 4 その他

○教育長

次第4その他に入ります。健康福祉部長お願いします。

○健康福祉部長

今年度の遠野わらすっこまつり開催のお知らせです。産業祭との合同開催で3年ぶりの開催となります。開催日は10月8日土曜日10時から16時まで、会場は遠野市民センター体育館及びレクレーション広場となります。内容については、わらすっこまつり実行委員会の構成団体である11団体が参加して様々な体験コーナーやゲームコーナーを設置し、子どもたちがたくさん遊ぶことができる場を提供する内容となっています。当日は、教育委員会や市民センターの職員従事の協力もいただきます。委員の皆様もご都合がございましたらご来場いただければと思います。

○教育長

管財課長お願いします。

○管財課長

管財課から1件情報提供させていただきます。10月から段階的に電気料金が値上げされる予定であります。財政的にも厳しい状況の中で、学校の教育環境を維持するために対応を検討しておりますが、節電の対応をお願いしなければならない状況であります。10月の校長会議においてその旨の協力をお願いをしたいと思います。教育委員の皆様にもそのような状況であるということをご承知いただければと思います。詳しい内容や報告が必要なものにつきましては、次回の教育委員会定例会で報告をさせていただきます。

○教育長

給食センター所長から何かありましたらお願いします。

○給食センター所長

イベントのお知らせになります。10月8日、9日の産業祭の会場ですすぽる食育祭を行います。8日はスタンプラリーや食育クイズ、豆搗みゲームといった催しを行います。9日は親子で楽しめるイベントとしてカボチャを使ったジャックオーランタン作り、学校給食で使用している食材の搗み取りといった催しを行います。機会がありましたらお立ち寄りいただければと思います。

○教育長

質問等ございませんか。

(なし、の声)

○教育長

最後になりますが、令和4年10月の教育委員会定例会の開催予定日についてお願いします。

○学校総務課長

10月の定例会については、令和4年10月21日金曜日の午前10時から東館庁舎3階大会議

室で開催予定としております。事前勉強会については、9時30分より行いますのでよろしくをお願いいたします。

○教育長

ご質問等ありましたらお願いします。

(なし、の声)

## 5 閉会

○教育長

これを持ちまして、令和4年9月遠野市教育委員会定例会を閉会いたします。お疲れ様でした。

---

閉会 午前11時15分

---

会議録作成者 教育長 佐々木 一人

署名 委員 菊池 崇

署名 委員 藤山 重理子